

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA Librería de D. F. Guasp, calle d'en Morey, 40.
 MAHON D. Matias Mascaró.
 IBIZA D. Joaquin Cirer y Miramont.

Sale todos los dias.

MAÑANA. { Sale el sol á 6 h. 54 ms. y se pone á 4 h. 53 ms.
 { Sale la luna á 8 h. 59 ms. de la noche. . . y se pone á 11 h. 49 ms. de la mañana.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 44 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes 10 rs. vn.
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte . . . 12 id.
 En los demas puntos del reino, por id. id. 14 id.
 Cada número suelto 1 id.

Seccion agrícola.

NOTICIA DEL TRIGO MALLORQUIN

presentado á la esposicion de agricultura.

Al dar cuenta de la esposicion, no seguiremos, como muchos, el sistema de escribir catálogos de los objetos presentados en ella para darlos á la estampa y satisfacer así la vanidad propia y la curiosidad ajena. Parécenos tarea mas útil ocuparnos, haciendo el debido exámen, de los frutos, animales é instrumentos que merezcan ser especialmente conocidos del público. Darémos sucinta idea de un

Cereal de Mallorca. El ramo de cereales ha sido uno de los mejor representados tanto por la calidad, como por el número de muestras. Castilla la Vieja y la Mancha han competido dignamente, y bien puede asegurarse que no hay en el mundo cereales de tanta y tan buena harina como los del centro de la Península.

Aguardamos con impaciencia el exámen de la seccion correspondiente del jurado: suponemos que habrá hecho concienzudos análisis químicos para dar de ellos una idea exacta y fundar con los datos que suministré la ciencia la distribucion que haga de los premios. Luego que lo publique, compararémos resultados con resultados, y se verá plenamente demostrado el anterior aserto. Los trigos de casi todo el resto de Europa, por fuerza han de contener mayor cantidad de agua que los nuestros, por ser allí las lluvias mas frecuentes y copiosas, y necesariamente su calidad ha de ser inferior, por causa de las materias fecales con que los abonan, cuyos perniciosos resultados, bajo este punto de vista, están demostrados plenamente, y porque ya por evitar que las espigas se desgranen en la siega, ya porque el sol no suele brillar en tiempo oportuno tan radiante como en España, la maduracion del grano es por punto general imperfecta.

Mas para apreciar debidamente este fruto, hay que considerarlo no solo en su composicion química, sino tambien bajo el punto de vista económico. Para esto se necesita saber cuál es de rendimiento mas seguro, cuál comparativamente á otro, en tierras iguales, produce mayor número de fanegas, cuál requiere ménos abonos, etc. Semajante estudio es utilísimo, y solo puede hacerse oyendo á los labradores. Desgraciadamente la seccion encargada de informar no podrá hacerlo, puesto que la mayor parte de los espositores se marcharon á sus faenas, ántes que sus individuos les hiciesen una sola pregunta.

Inducidos por esta idea económica, los ingleses clasifican cuidadosamente los trigos, y distinguen las especies, teniéndolas propias para la siembra temprana, para la tardía, para los terrenos muy húmedos, para los recién roturados, etc. Causa muy principal es esta, sin duda, de las pingües cosechas que cogen en un terreno dado, y del crédito que empiezan á tener los trigos ingleses en toda Europa.

Convencidos de la inmensa utilidad que reporta el conocimiento de los caracteres distintivos de cada variedad de trigo, harémos especial mencion del que ha venido á la esposicion de Mallorca. El grano es esquinado en uno de sus extremos, tiene la

hendidura bastante profunda, y su tamaño es tan grande como el del candeal de Castilla. Las espigas que lo crían son muy largas: si la planta echa muchas, hay que dar crédito á lo que nos ha dicho el comisionado de Mallorca, acerca de su gran rendimiento. Su cualidad principal característica no es esta, sin embargo, sino su extraordinaria resistencia á la sequía. Parece que en naciendo bien, y en mojándose una vez la siembra su cosecha está asegurada.

Se comprende que nos abstengamos de emitir nuestro juicio sobre esta variedad de trigo, no pudiendo hablar acerca de ella sino por mera referencia: lo que desde luego aconsejamos es que la ensayen los labradores por lo que pueda haber de cierto en lo que de ella se nos ha dicho, tanto mas cuanto que la pérdida, en caso de mal éxito, seria insignificante. Lo mucho que se ha propagado en Mallorca de algunos años á esta parte, nos hace creer que no hay exageracion en las alabanzas que hemos oido hacer del trigo de que nos ocupamos á los que lo han experimentado.

Sobre su origen y preparacion, véase lo que se cuenta.

Naufragó hace pocos años, no recordamos la fecha, en las costas de la isla un buque mercante que venia de lejanas tierras. Salvóse el capitan y no sabemos si alguno mas de la tripulacion: en cuanto á los efectos se perdieron casi todos. Entre los arrojados por las olas á la playa buscó con afanoso anhelo el capitan, pero vanamente, un saquito de trigo, de que venia especialmente encargado, y que por lo visto, apreciaba como una joya. Al cabo de algunos meses, un cazador recorriendo unas breñas escarpadas próximas á la playa que recibió los restos del naufragio, encontró nacida en la grieta de una roca una hermosísima macolla de trigo que arrancó y llevó al pueblo para que admirasen los vecinos tanto la abundancia como la magnitud de sus espigas. ¿Quién habrá sembrado allí el grano de que ha nacido tan magnífica macolla? se preguntaban todos. Un anciano resolvió al fin la cuestion. Ese grano, dijo, debe ser uno de los que contenia el saquillo que con tanto afan buscaba el capitan del buque que naufragó el último otoño; lo depositaron allí las olas, ó algun pájaro que lo cogió en la playa y lo llevó en el pico.

El trigo recolectado se sembró, y no obstante el mal año por la falta de aguas dió una abundante cosecha. Volvió á sembrarse otra, y otra vez, y hoy su cosecha es la mas abundante en la isla, siendo de notar que es grande en las comarcas y los años en que escasea la de otros cereales por falta de aguas.

Este favor creciente de los mallorquines es la prueba mas concluyente de su excelencia, y debe inducir á los labradores peninsulares á ensucarlo. Todos ó la mayor parte tropezarán con la dificultad de adquirirlo; la conocemos; y porque la conocemos y deseando allanarla por amor al progreso agrícola, nos proponemos hacer traer las cantidades que se nos encarguen por los suscritores á la Sociedad de introduccion de maquinaria agrícola, en el caso de que reunamos bastantes fondos para constituirla. — Miguel Lopez Martinez. (Eco de la Ganadería.)

DESARROLLO NORMAL DEL TALLO DE LAS PLANTAS.

Los órganos de las plantas se dividen generalmente por los botánicos en dos grandes categorías; á la una corresponden el tallo y las raíces, y á la otra las hojas y sus modificaciones. El tallo ó eje es la parte fundamental del vegetal; de ella únicamente nacen los órganos apendiculares ó suplementarios, mientras que las hojas no pueden emitir normalmente en su superficie tallos ni ramos. Con todo, existen en la ciencia varios ejemplos contrarios á este principio, y se han citado hechos de algunas hojas que habian echado tallos y otras hojas, usurpando enteramente en este caso las funciones del tallo.

Mr. Duchatre, ex-profesor del ex-instituto agronómico de Versailles, ha presentado el año pasado á la Academia de las ciencias una Memoria en que examina todos los hechos de este género que se han publicado y llegado á su noticia, y dice que no se hallan tan en oposicion como podria creerse con el principio de la produccion normal de los ejes. En efecto, dice, en estos diferentes casos de evoluciones normales existe siempre entre el tallo producido y la hoja, una especie de guirnalda celular, un ramo intermedio que ha hecho nacer algunas raíces en el momento de su desarrollo, y que desde aquel momento constituye un individuo tan distinto é independiente de la planta madre, que para desarrollarse enteramente necesita aislarse y vivir por sí sola.

Ademas, este ramo intermedio puede faltar completamente, como lo ha observado el señor Duchatre, en el jardin botánico del instituto agronómico, respecto á dos variedades de tomates-cerezas, y á la variedad de tomate-pera con fruto encarnado. Despues de su entero desarrollo, la mayoría de las hojas dejó ver en la doblez de sus pedúnculos, ó en el ángulo formado por estos con el pedículo comun, un pezon celular, que muy luego tomó la forma de un ramo ordinario, y se llenó de hojas y aun de flores. La misma hoja produjo tres, cuatro y mas ramos, muchos de los cuales adquirieron una longitud de dos decímetros; pero desgraciadamente perecieron muy temprano á causa de los frios precoces del otoño y de la muerte de las mismas plantas.

VINO DE NARANJA.

Invencion del Sr. D. José María de Cisneros.

De la Revista Mercantil de Sevilla tomamos los siguientes párrafos, que se refieren á uno de los mas preciosos productos que han figurado en la Esposicion de agricultura.

«La Gaceta minera de 17 del pasado, dedica algunas líneas á los Sres. Laurence y compañía, á quienes supone inventores del verdadero vino de naranja, cuyas muestras dice se hallan actualmente en la esposicion agrícola que se celebra en Madrid; y con este motivo, nuestro colega recomienda al jnrado tenga en cuenta los esfuerzos de dichos señores, y los estimule á continuar cultivando tan útil industria.

Nada tenemos que oponer á lo que dice en este punto la Gaceta Minera; pero no podemos ménos de recordar á dicho periódico y al público, que hace tiempo

anunció la prensa de Sevilla que el señor D. José María de Cisneros y Lanuza, persona bien conocida en esta ciudad, despues de muchos años de trabajos y experimentos, habia conseguido extraer de la naranja un vino esquisito, tan puro, tan espirituoso y agradable como los mejores de uva, cuyas muestras habian llamado la atencion de cuantas personas lo habian probado. Hoy se hallan en la Montaña del Príncipe Pio seis botellas de este vino, que en color, gusto y aroma se confunde con el de Madera ó Canarias, á pesar de no contar sino dos años escasos de elaboracion.

Hacemos hoy esta aclaracion, sin perjuicio de ocuparnos en otra ocasion mas detenidamente del vino de Itálica, que es el ombre que el señor Cisneros ha dado á su excelente vino.»

(Fénix.)—Joaquin Perez Comoto.

Noticias estrangeras.

El Havre 21 de de octubre.

Hace algunos dias que la crónica local y estranjera carece de todo interes, y nada puede decirse que no sea una repeticion. Sin embargo, en estos últimos dias hemos tenido en las cercanías del Havre un naufragio que ha llamado mucho la atencion porque ademas de las consecuencias funestas, inherentes á este acontecimiento marítimo, envolvía una importante cuestion de marina sobre el éxito del viaje del desgrado steamer que acaba de perderse en los arrecifes de Granival.

Véase ahora de qué se trata. Hace mucho tiempo que constructores atrevidos, estimulados por altos y poderosos patrocinios, y muy especialmente, segun se asegura, por el del emperador Napoleon III, se empeñan en crear tipos de barcos de vapor que ofrezcan bastante solidez y resistencia para navegar en alta mar, al mismo tiempo que calen poca agua, para que puedan remontar los rios y llegar directamente á los puntos de su destino, sin necesidad de trabardar sus mercancías.

Ahora bien; para realizar este doble objeto se ha lanzado recientemente de un puerto de Inglaterra el steamer el *Emperor* que partiendo de la Tyne, con un cargamento muy considerable, debia dirigirse desde su puerto de partida directamente á Paris, remontando el curso del Sena.

Este buque, construido con todas las condiciones que debian tenerse por mejores, se dió á la mar á principios de este mes, y sus primeros dias de navegacion parecian prometer buen resultado á la empresa, cuando un terrible temporal ha venido á demostrar de una manera tristísima, cuántas dificultades quedan todavia que vencer para alcanzar lo que se desea.

Sorprendido por las borrascas y las tempestades violentas que han reinado en la Mancha, el *Emperor*, despues de haber resistido durante tres dias y tres noches y perdido su timon, fué arrastrado contra los arrecifes de Granival, cerca del puerto de Fécamp, donde se hizo pedazos.

Parte de la tripulacion ha podido salvarse; pero ocho hombres que quisieron dirigirse á tierra en una embarcacion, se han ahogado.

Este naufragio deplorable no ha desanimado al capitán y á los constructores con respecto al éxito futuro del objeto que se proponen alcanzar, y hoy mismo, el capitán Fullerton, que mandaba el steamer que se ha ido á pique, escribe á uno de los periódicos de nuestro puerto, desmintiendo el rumor que había corrido sobre que el siniestro debía ser atribuido á la construcción viciosa y á la forma particular del buque, y que los marineros que se salvaron del naufragio, habían declarado formalmente que no volverían á embarcarse en buque de esa clase.

Por respetable que sea la opinión del capitán, no es ménos cierto que un hecho muy doloroso ha venido á comprobar que en materia de construcción marítima es muy difícil obtener la estabilidad, si la profundidad del barco no guarda proporción con su longitud.

El *City of Baltimor*, ha llevado á Liverpool noticias de Nueva-York, de 1.º de octubre, es decir, un día más recientes que las del *Persia*. Estas noticias siguen resumiéndose en los pormenores sobre la situación económica, que después de haber mejorado un instante, ha vuelto á presentarse desastrosa, como podrá juzgarse por el extracto siguiente de una carta.

«Mas de cien quiebras, cuyo importe varía de cien mil duros á tres millones, en las ciudades de Nueva-York, Boston y Filadelfia; cuarenta Bancos que han quebrado completamente; ciento setenta y cinco que han suspendido su pagos en especies y el reembolso de sus depósitos; una baja de 20 por 100 sobre todos los valores de Bolsa; subida del interés del dinero á un precio verdaderamente exorbitante; un gran número de manufacturas cuya elaboración se ha suspendido y despedido á los obreros; la desconfianza que acrece con los siniestros; rumores exagerados tales como se estienden en los momentos de crisis; he aquí la historia de la semana que ha pasado y el aspecto real de nuestra situación financiera, que se complica con las diferencias que hay entre varios establecimientos de crédito. Un despacho telegráfico de Filadelfia, anuncia que la *Pensilvania-Bark*, rehusaba entrar en arrego con los Bancos, pero que al mismo tiempo tomaba medidas para construirse sobre sólidas bases. Los otros Bancos estaban en completo desacuerdo y rehusaban recibir sus billetes respectivos.

Por lo demás, iban á recurrir á la legislatura convocada en sesión extraordinaria, para obtener la misión de billetes de un dólar.

Algunos periódicos y correspondencias que nos ha traído el steamer *Bedway*, llegado ayer á Southampton, con la mala mensual del Brasil y de la Plata, nos dicen de Buenos-Aires, con fecha 1.º de setiembre, que la recolección de la lana será por lo ménos igual á la de los años anteriores.

En Paraguay, languidecía el comercio. En Río Janeiro, se ha celebrado con gran pompa y tranquilidad pública, el aniversario de la independencia del Brasil.

Marsella 20 de octubre.

Han llegado á esta ciudad Mr. Brakharin, cónsul de Rusia en Marsella, procedente de París; el príncipe y la princesa rusa Obolinski y el coronel inglés Dalrymple-Withe, que va á la India.

Se ha recibido de Turin la noticia de que el vapor *El Blazer*, que lleva el cable eléctrico submarino, destinado á completar la línea telegráfica de Bona á Cagliari, ha tenido que hacer escala en Queenstown, en Irlanda, á causa del mal tiempo y de las averías que ha sufrido su máquina, y que por consecuencia Mr. Nowali no podrá llegar á Cagliari hasta el 17 ó el 18 de este mes.

Ayer á las 11 de la mañana ha habido en esta ciudad otra tempestad muy fuerte. En pocos minutos una espantosa manga de agua inundó todas las calles de los barrios bajos y los convirtió en otros tantos torrentes en que se veían levantarse olas fangosas. La misma Cannebiere no

presentaba en toda su longitud mas que una vasta planicie de agua bajo la cual desaparecían las calzadas y en su extremo parecía confundirse con el mar. Mientras el agua caía con esta abundancia, se oyeron algunos truenos formidables pero hasta ahora no sé que el fluido eléctrico haya causado desgracia alguna en la ciudad. Hasta las nueve de la noche no cesó de llover.

El *Imparcial* de Smirna del 9 de octubre anuncia, con referencia al comandante del correo de vapor francés el *Solon*, procedente del Pireo, que el contra almirante Clavand se hallaba en aquel puerto á bordo de la fragata mixta la *Pomona*, y con la corbeta mixta el *Chapsal*. Habiendo sabido el comandante del *Solon* por el cónsul general de Francia que habían aparecido piratas cerca de Scala-Nova y de Samos, salió inmediatamente para ir á cruzar por aquellas costas.

El brick otomano *Giny-Ferra*, que se hallaba de estación en Smirna, se dió á la vela el 8 de octubre, para ir también á perseguir los piratas en el archipiélago.

El 9 por la mañana llegó á Smirna con su familia, procedente de Constantinopla, el príncipe de Joinville, á bordo del paquebot de vapor austríaco *Adriano*.

La división naval, destinada á reforzar la que posee actualmente la Rusia en los mares de China, ha partido de Cronstadt el 30 de setiembre. Esta división, mandada por el capitán de navío Konzuetzoff, se compone de tres corbetas y tres clippers de vapor, de la fuerza total de 48 cañones y de unos 800 marineros. Dentro de algunos días la seguirá una fragata de 46 cañones y 360 caballos, el *Askolde*, que lleva 450 hombres de tripulación y 25 oficiales.

(Fénix).—Manuel Nuñez de Prado.

Noticias nacionales.

Barcelona 1.º de noviembre.

VIAJE DE SS. AA. RR. Á SABADELL Y TARRASA.

A las siete y cuarto de la tarde de ayer regresaba á la estación del ferro-carril del Norte el tren de honor que había conducido á SS. AA. RR. los Serms. Sres. Duques de Montpensier, por la vía de Zaragoza, á visitar las importantes e industriales villas de Sabadell y Tarrasa. Por falta de tiempo solo nos limitaremos á mencionar ligera y precipitadamente los principales incidentes de esta interesante escursión.

En la edición de la tarde ya enteramos á nuestros lectores de la hora de la partida SS. AA., quienes llegaron á Sabadell á eso de las diez. Para el tren de honor se había dispuesto una estación provisional que venía frente de la Rambla de la citada villa. En ella y bajo una elegante tienda se hallaban esperando á los augustos viajeros el Ayuntamiento, Rdo. Cura párroco, comisiones de obsequios y las personas más notables de la población.

Una compañía de granaderos de Gerona daba la guardia de honor. Los convidados de Barcelona, entre ellos varios señores senadores, diputados á Cortes y diputados provinciales, una comisión del Ayuntamiento de esta capital y otras de los ferro-carriles de Zaragoza y del Norte habían llegado anticipadamente á la citada población. En el coche-salon en que viajaban los señores Duques iban las primeras autoridades.

SS. AA. fueron recibidos con vivas demostraciones de aprecio, y desde luego pudieron comprender la animación y vida de una población que merced á los establecimientos industriales que alimenta en su seno, ensancha de día en día los estrechos límites en que hace pocos años se encontraba comprimida, sonriéndole ahora un lisongero porvenir.

Subiendo á una elegante carretela descubierta tirada por cuatro briosos caballos, y seguidos de toda la comitiva, SS. AA. entraron en la iglesia parroquial, que estaba iluminada, y en la cual, recibidos bajo palio, pasaron á ocupar un estrado en el presbiterio. Entónces el *Te Deum*, que fué cantado por la orquesta y se celebró una misa rezada.

Desde el templo pasaron á visitar la curiosa exposición de productos de las fábricas de Sabadell, exposición perfectamente surtida y que presentaba muy buen efecto. El señor Duque elogió el mérito de varios pañuelos de lana de los señores Juliá y Sarret, de varias piezas de paño y de paten y de unas hermosas encuadernaciones, obra de don Pedro Vives, que, lo propio

que en Barcelona, posee en Sabadell un acreditado taller.

Al retirarse el señor Duque encargó que se le reservaran dos de los espresados pañuelos, seis cortes de pantalones y un misal de los del señor Vives, diciendo que lo destinaba para la capilla de su palacio de San Telmo, y felicitó á todos los señores fabricantes de Sabadell, y en particular á algunos de ellos que se hallaban presentes cuando se examinaban los productos de sus establecimientos.

Después entraron SS. AA. en el Casino Sabadellense, magnífico edificio construido á propósito para el objeto á que está destinado, y en una de cuyas salas había un dosel con el retrato de S. M. tejido en seda, y á su lado otros dos cuadros de igual clase y de no menos mérito, que eran el uno un retrato de Pio IX, y el otro el del Duque de Aumale, visitando un taller industrial.

También estuvieron SS. AA. en la bonita iglesia de PP. Escolapios, obra del arquitecto Celles, y construida á expensas del augusto Padre de la Serma. Sra. Infanta. Después de orar un breve rato, varios niños, de los trescientos que se educan bajo el esmerado celo de aquellos religiosos, recitaron poesías en nombre de sus respectivas clases.

En la conocida fábrica del señor Turell, y en sus hermosas habitaciones, se sirvió á los señores Duques un desayuno de vigilia, por serlo el día de ayer, mientras que los convidados en número de mas de setenta, almorzaron en el grandioso salon del Casino. El servicio era de la fonda de las Cuatro Naciones: el café y licores lo proveyó el señor Cirera, cafetero de Sabadell, con un lujo digno de una capital. A los postres se pronunciaron varios brindis para la prosperidad de Sabadell y de su industria, y en honor de los señores diputados Casanovas é Illas y Vidal.

Antes de abandonar la población hicieron sus altezas una visita á las religiosas del Sagrado Corazón y al establecimiento de beneficencia que dirigen las religiosas Carmelitas que, según oímos, eran conocidas por las *Escorialas*, cuya parte superior sirve de hospital y la inferior de escuela de niñas. No puede verse nada más aseado y en más perfecto orden.—La última visita fué á la renombrada fábrica del señor Casanovas, cuyo magnífico edificio y vastísimas cuadras, pobladas de excelentes máquinas, fueron objeto de sinceros y merecidos elogios.

A las tres ménos cuarto de la tarde, el tren real que 20 minutos antes había partido de Sabadell, saludaba la villa de Tarrasa.

La estación estaba ricamente adornada y en ella se encontraban el Ayuntamiento y Rector archipreste y demás autoridades y comisiones, juntamente con la comisión de obsequios.—Tarrasa presenta grandes vestigios de su antigua prepotencia y en el día, merced á loables y perseverantes esfuerzos, vuelve á recobrar el crédito y pujanza que tiene derecho á ocupar entre las poblaciones industriales. Tarrasa saludó á los señores Duques con vivas muestras de la más respetuosa deferencia. Recorriendo varias calles pobladas de gente, entre la que se notaban elegantes señoras, muchas de ellas con mantilla blanca parecida á la que usan nuestras payesas, pasaron á la grandiosa iglesia parroquial, en la cual, según costumbre, fueron recibidos bajo palio. En dicho templo admiraron el precioso grupo de figuras de mármol que representa el entierro del Señor.

En la fábrica del señor Serret, en donde sus altezas fueron muy obsequiados, vieron todas las operaciones relativas á la fabricación de paño, y en una reducida exposición la lana en bruto, y después en diferentes grados de pulidez y de preparación, hasta hallarla convertida en géneros de primera calidad.

En un espacioso salon de las Casas Consistoriales se había arreglado con bastante elegancia y esmero la exposición de géneros, que llamó de una manera notable la atención de SS. AA., hasta el punto de que la recorrieron dos veces sin cesar de elogiarla.

Esta exposición estará abierta hoy y mañana. De ella escogió el señor Duque un corte para pantalon y frac negro de la fábrica de D. Antonio Galí y compañía; otro idem de la de los señores Amat, Trias y Vieta, establecimientos ambos que alcanzaron primeros premios en la última exposición de París; cortes de patencur del mismo Galí, de don Antonio Torruella, de Galí hermanos, y de otros que en este momento no recordamos: una pieza de tartan de Trias y compañía, otro de D. Magin Solá, y una manta de Ventalló y compañía.

Recorrieron también SS. AA. con particular complacencia el Hospital y Casa de educación, que al igual que en Sabadell, dirigen las religiosas Carmelitas. Algunas labores de las niñas nos dejaron sorprendidos; en la sala de planchados había labores de un mérito esquisito; y en la escuela en que se enseña á labrar flores artificiales, ramos preciosos, tanto de seda como de cera. Uno de ellos, que era hermosísimo, fué presentado á la Serma. Sra. Infanta.

También tuvieron SS. AA. la dignación de visitar las lujosas habitaciones de la casa del señor de Vinyals, que en otro tiempo hospedaron

á S. M. el Rey Fernando VII, conservándose aun la cama en que durmió y que su augusta Hija vió con vivo interés. En dicha casa había preparado un espléndido refresco, servido por el café de las Delicias de esta capital.

Mientras se esperaba la hora de la partida del tren, los Señores Duques visitaron la iglesia de San Pedro y las antiquísimas capillas inmediatas á la misma, que son un monumento artístico muy digno de ser conservado con respetuoso esmero.

A las seis y cuarto partieron SS. AA. de Tarrasa, no cesando de demostrar á su Ilustre Alcalde y Ayuntamiento y á cuantas personas les rodeaban, el agradecimiento de que se encontraban poseídos.

El tren de honor se dirigía con impetuosa velocidad hacia Barcelona, cuando hé aquí que al llegar al término del Clot y frente á la gran fundición de los señores Font, Alexander y compañía, tuvo que detenerse á la vista de un buen número de caballeros que con hachas encendidas, y en medio de una especie de terraplen adornado con flores y banderas, aguardaban á SS. AA. para rogarles que se detuviesen algunos minutos y visitaran un establecimiento que es de los más importantes de su clase en Cataluña. Accedieron á ello con su acostumbrada amabilidad, y pasando por una calle formada por triple fila de señoras penetraron en la fundición.

El horno estaba cargado con algunos centenares de arrobas de mineral, y era un efecto tan fantástico como deslumbrante el que produjo la corriente de hierro ardiendo, que cual lava de volcán é iluminando el espacio con viva intensidad, vino á trazar con caracteres de fuego la cifra de los nombres de SS. AA. y una dedicatoria de la Sociedad que les tributaba este obsequio.

A las siete y cuarto el tren entraba en la estación de Barcelona. El tinglado estaba iluminado con arañas de cristal y con faroles de colores, cuyas luces se ofuscaron al resplandor de rojas llamas de Bengala que se encendieron en el instante en que SS. AA. saludaban por última vez á las personas que les habían acompañado durante todo el día.

Las avenidas de la estación y la plaza de Palacio estaban atestadas de gente.

La Dirección del ferro-carril de Zaragoza estuvo en extremo obsequiosa y galante con todas las personas convidadas. A pesar de su buen deseo, y de los activos trabajos que se hicieron durante el día, la locomotora no pudo recorrer la improvisada vía que desde la estación llegaba hasta las mismas puertas del Real Palacio.

Aparte de las músicas de Sabadell y Tarrasa, concurrió á las espresadas villas de la del Ayuntamiento de Barcelona. También ademas de la Guardia civil, iban en el tren un gran número de municipales con su comandante y una partida de mozos de la Escuadra.—En la exposición de Sabadell se repartieron poesías impresas, escritas por los señores D. Pablo Turull y D. Pedro Folguera socios del Casino.

(D. de Barcelona).—Bernabé Espeso.

MADRID 28 DE OCTUBRE.

El domingo tuvo lugar en la capilla del palacio patriarcal de esta corte la imposición del pálio al Escmo. señor Tarancon, arzobispo de Sevilla.

Celebrado el santo sacrificio de la misa por el excelentísimo señor patriarca de las Indias, se revisó de pontifical el señor arzobispo, y leida la bula por el notario mayor de la patriarcal, prestó el juramento de costumbre en manos del señor patriarca, que vestido de medio pontifical, hizo con toda solemnidad la imposición del pálio. Asistieron á esta ceremonia los Escmos. señores Gonzalez Romero, Arrazola, Govantes y otras muchas personas de distinción, entre las que se contaban varios de sus discípulos y algunas señoras. Acto continuo el señor patriarca ofreció al señor arzobispo y señores que asistieron á tan solemne acto un espléndido y delicado almuerzo, en que, tanto el mismo señor patriarca como sus señores hermanos, hicieron los honores debidos á tan distinguida concurrencia.

Igual ceremonia tuvo lugar en la misma capilla cinco días antes con el Escmo. señor arzobispo de Toledo, concurrida y amenizada del mismo modo, y con asistencia de los ilustrísimos señores obispos electos de Mondoñedo y Oviedo.

Parece que no está tan próxima como se había anunciado la venida del conde Eugenio Kerkhose, en calidad de representante del Sultan en esta corte. El 20 del corriente permanecía aun en Bruselas, por no haber llegado allí el que estaba nombrado para sustituirle en el cargo diplomático que desempeña en la capital de Bélgica.

Ha llegado á esta corte el señor D. José Joaquín de Osma, presidente del Crédito mobiliario español.

El estado sanitario de este lazareto, dicen de Vigo, es satisfactorio: ningún caso volvió á haber de fiebre amarilla desde mis últimas noticias, ni

á bordo del *Pizarro* ni de ningún otro buque cuarentenario, no habiendo tan poco novedad en los pasajeros que vienen de Lisboa.

Uno de nuestros colegas ha dicho que en el distrito de Cartagena se perdió este año la cosecha del vino.

Con este motivo dicen de aquella ciudad: «Verdad es que un fuerte pedrisco ha reducido casi á la nada la cosecha del vino y las demás cosechas que pilló en el campo en los inmediatos pueblos de Muro y Cela, pero el restante radio de este partido judicial, que es estenso y rico en vino, su principal cosecha, está recogiendo al presente de tan buena calidad y en tanta cantidad como en años anteriores, porque el *oidium* tiene hasta ahora la amabilidad, con nosotros, de habernos hecho muy cortos estragos, de modo que los franceses y catalanes que vienen á extraer los buenos vinos de esta, lo encontrarán tan bueno y en tanta cantidad como en años anteriores.»

La sociedad del ferro-carril jerezano ha quedado definitivamente constituida hace pocos días, y bajo la presidencia del señor gobernador civil de la provincia de Cádiz. La dirección administrativa recayó por una inmensa mayoría en los señores don Rafael Rivero, don Julian Pemartin, señor marques del Castillo, don Simon de la Sierra, don José de Agreda, don Pedro Lopez Ruiz, don Luis Diez, don Juan Silonis y don Antonio Zulueta.

(Leon Español.)—Fernando Martinez Pedrosa.

La España aconseja, creemos que con fundamento, que se varíe el sistema de mandar refuerzos militares á la isla de Cuba, á fin de evitar los estragos que causa en nuestras tropas la fiebre amarilla y el vómito negro. Con este objeto recomienda que pasen primero á Canarias, despues á Puerto-Rico, y por último á la isla de Cuba, donde deberían edificarse cuarteles á propósito en los puntos mas sanos de la isla.

Las Antillas francesas, dice, nos suministran un ejemplo que apoya en sumo grado nuestros asertos. Todas las tropas viven en cuarteles levantados en terrenos que tienen las condiciones indicadas, muy lejos de las poblaciones; pues bien, la mortandad de los destacamentos que bajan á ellas, está en razon de cuatro á ménos de uno con el resto de las tropas que viven en sitios aislados y elevados.

Ha llegado á Cádiz el vapor *Pizarro* con nueve monetarios compuestos de distintas clases de moneda macuquina, uno para S. M. la Reina y los demás para cada uno de los señores ministros. Las cajitas en que van colocados estos monetarios son de mosaico vegetal formado con preciosas maderas del país y construidas con verdadero gusto, con exquisita delicadeza y dignas del presente para que han sido destinadas.

La de S. M. ostenta en su tapa el escudo real, tambien de madera, pero con la corona, castillos y leones de oro, muy bien cincelados, siendo del mismo metal todos los herrajes de la caja. Las otras llevan embutidos de oro y plata que representan los blasones de los respectivos personajes á quienes van dirigidas. Ocho cajas han sido construidas en la maestranza de artillería, bajo la dirección de un inteligente capitán del cuerpo, y una por el ebanista Pantoja. Todas pueden considerarse como verdaderas obras de arte, por la acertada combinacion de los dibujos hechos con maderas de distintos colores, pero en particular la de este aplaudido artista, que ha construido el dedicado á S. M. ofreciendo al par de su belleza un rico muestrario de las hermosas maderas que encierran aquellos bosques.

(D. de Barcelona.)—Francisco Lopez.

Valencia 28 de octubre.

El domingo último recibió la eminente trágica señora Ristori una completa ovacion en el teatro de la Princesa. Representábase la tragedia *Maria Stuardo*, y despues del tercer acto, en que la distinguida actriz estuvo inimitable, vió caer á sus plantas en medio de los entusiastas bravos y aplausos de la inmensa concurrencia que llenaba todas las localidades, una alfombra de flores, entre ellas un ramo monstruo que la distinguida trágica regaló á la Virgen, y se veía anteayer mañana, primer día de rogativas, en la Catedral.

Concluida la funcion fué acompañada con hachas á la fonda del Cid, donde se aloja, por la banda de música del regimiento de Artillería y un gran número de concurrentes al teatro, que completaron el obsequio con una brillante serenata.

Idem 29.

El sábado último se desembarcaron en nuestro puerto 42,000 onzas de oro que, procedentes de Filipinas, venían á bordo del vapor español *Vizfreda*: al día siguiente fueron conducidas á Madrid en uno de los trenes del ferro-carril por el mismo comisionado que las trajo, y con la escolta correspondiente.

(D. de B.)—Modesto Costa y Turell.

Seccion comercial.

Barcelona 31 de octubre.

Ni una sola palabra sobre nuestro mercado casi tentados estábamos de decir, desde el momento que nada de nuevo podemos consignar que pueda interesar á nuestros lectores. La paralización es poco ménos que completa: nada absolutamente ha ocurrido en los azúcares, cueros, cafés, cacao, ni algodones en estos últimos días, mostrándose compradores y vendedores retraídos, envueltos en prudente reserva, ante las peripicias por que está pasando el mundo comercial. Unos tenían puesta su atencion en los acontecimientos de la India, otros en el precio fabuloso que conservan en su origen muchos productos, cuando la perturbacion en que se encuentra de dos meses á esta parte el comercio de los Estados-Unidos, cuya funesta influencia empieza á hacerse sentir en diferentes países de Europa, les ha hecho retirar á todos, no atreviéndose á dar un paso sin esponerse á comprometer seriamente sus intereses. Los precios, pues, son nominales en los espresados artículos, no habiéndose pasado venta alguna, que sepamos, en ninguno de ellos.

A 40.457,000 duros ascienden las quiebras que ha habido en los Estados-Unidos en solo diez y seis días, desde el 24 de setiembre hasta el 6 de octubre, cuyos siniestros comerciales solo comprenden la tercera serie de la lista de quiebras que ha sido remitida de Nueva-York á Europa por el último correo. Felizmente las noticias que nos ha comunicado el telégrafo, hacen prever terminará próximamente este cataclismo financiero. «El pánico actual, dice la *Tribuna de New-York*, ha nacido única y exclusivamente de un nido de agiotistas de la compañía de los brokers (corredores). Se agitó por algunos días en este centro sin llamar mucho la atencion de los comerciantes, y hasta que el miedo se apoderó de los especuladores sobre los fondos y que los banqueros se negaron á hacer anticipos en garantía de los mismos no empezó á cundir, habiendo llegado despues en poco tiempo á una altura de que no ha habido ejemplo.»

He aquí una carta de Nueva-York, por el vapor *Arabia*, fechada el 14 de octubre:

«El pánico que señalamos en nuestra anterior motiva cada día nuevas quiebras, resultando de esta situacion un demérito completo en el valor de todos los artículos y efectos públicos.—Las negociaciones no pueden tener ya lugar sino á tipos desastrosos, absorbiendo por otra parte de tal manera la atencion las preocupaciones financieras que nada se ocupa en este momento de la compra y venta.—Ayer suspendieron sus pagos en metálico diferentes bancos de esta ciudad, y esta mañana han adoptado igual medida todos los demás.—Esta resolucio que no deja de ser sensible, regularizará tal vez la situacion, las negociaciones podrán activarse en cierto modo, y con la elasticidad de nuestro mercado es probable veamos ántes de lo que era de esperar que los negocios vuelvan á su anterior curso normal. De todos modos, la paralización que experimentamos en la actualidad dejará sentir por algunos meses sus funestos efectos en el país.»

Las transacciones con los algodones en la plaza durante la semana que concluye han sido, como es natural, muy limitadas á consecuencia de la tenacidad de la crisis y de la reduccion de las existencias. Únicamente han cambiado de manos algunos lotes en la paridad de 43 céntos. La libra por clase stric-middling.—A falta de demanda los tenedores continúan haciendo pequeñas expediciones de artículo por su cuenta y como por otra parte no tenemos en la plaza mas allá de 2000 balas, nos vemos en la imposibilidad de poder establecer precios exactos en este día.

Los mercados del Sur, en la imposibilidad de negociar letra alguna sobre Londres á Nueva York, han declinado de nuevo, encontrándose los precios 3 céntos mas bajos del tipo mas alto que hemos tenido en la estacion. Además, los arribos aumentan rápidamente en todos ellos.

En este estado de sobrescicion y perturbacion producido por la crisis, los valores del algodón son puramente nominales, y si prosigue la misma dificultad para las negociaciones, las transacciones en el Sur tendrán que suspenderse por completo ántes de muchos días. Si por el contrario se regulariza la situacion no solo es probable que esperimenten los precios una reaccion favorable, sino que recobren en un momento dado la depreciacion que han tenido durante la quincena.

P. S.—Hoy ha estado mejor la Bolsa, pareciendo disminuir el pánico. Los estados oficiales de este día, en la plaza consignan en los arribos á los puertos desde el primero de setiembre, comparados con los de igual periodo del año pasado, un déficit de 82,967 balas.

En cambios casi nada se ha hecho en vista de la irregular situacion del mercado monetario. Los precios son casi nominales: á saber: Londres 98 á 102 por 100; Paris y Amberes 5 fr. 40 á 5-55; Amsterdam, 58; Hamburgo, 55 á 54; Bremen, 70 á 74.»

Aguardiente de caña.—Escasos, solicitados y

precios firmes, con apariencias de tomar valor, pareciendo no han querido cederse á 64 duros por pipa las 200 pipas entradas últimamente de Mallorca.

Aceites.—Encalmados, pocas existencias, sabiéndose las hay crecidas en algunos de nuestros centros productores. De Andalucía no hay. Los de Urgel se han pasado á 35 sueldos por cuartal en la playa.

Arroz.—Pocas ventas y precios sostenidos, no habiendo tenido hasta ahora influencia alguna sensible la mejora que han logrado últimamente en Valencia. Existencias regulares.

Harinas.—Encalmadas y los precios de las del país son nominales. Las de procedencia extranjera, sin ser abundantes como tiempo atras, sobre todo la de Norte-América en primeras manos, no ha tenido variacion sensible en sus precios desde nuestra anterior.

Trigos.—Aunque concurren diferentes causas para impulsar los precios de los granos á la baja, en esta se han sostenido en la presente semana, merced á la reduccion que han tenido los arribos. Las ventas, si bien regulares, aunque en pequeñas partidas, no ofrecen interes apreciable.

Vinos.—Sostenidos ó con señaladas apariencias de tomar favor. Las ventas son bastante regulares, y no dudamos serian mayores sin la tenacidad de los cosecheros en pedir precios que no guardan relacion con la calidad de los productos que han recogido este año.

(D. de Barcelona.)—Juan Sala.

Variedades.

Perro prodigioso.

Los principales habitantes del barrio de Westminster, en Londres, celebraron un *meeting* la semana pasada, con el objeto de presentar un testimonio de gratitud á *Bill*, por los grandes servicios que ha hecho al vecindario en casos de incendio. *Bill* ha recibido de la naturaleza un instinto especial, que le da á conocer, aunque sea á grande distancia, el sitio en que el fuego empieza á desarrollarse. Inmediatamente que lo percibe, da el grito de alarma, y escita á cuantos encuentra á que acudan con él al lugar del peligro. Con extraordinario arrojo penetra en la casa incendiada y examina todas sus piezas, para descubrir si hay alguna persona espuesta á ser víctima de la catástrofe. Si la descubre, no permitiéndole sus fuerzas tomarla en hombros, corre á dar aviso á quien pueda hacerlo. Por este medio, *Bill* ha tenido la dicha de salvar la vida á setenta y cinco seres humanos. El *meeting* decretó que se le regalase un collar de plata con una inscripcion que recuerde sus hazañas. Al día siguiente, *Bill* salió á la calle adornado con aquella prenda, meneando la cola y ladrando de júbilo á todos los que encontraba.

Fuego granado.

Mr. Ravel, maquinista de Ginebra, acaba de inventar un cañon que en un minuto hace 20 disparos, y que en último término podrá efectuar hasta 30. Los ensayos que han verificado á orillas del Ródano han dejado altamente satisfechos á los inteligentes y asombrado á todos los circunstantes.

Obispo condecorado.

Algunos periódicos franceses refieren que el emperador Napoleon fué visitado en el campamento militar de Chalons, por monseñor Monnier de Prilly, obispo de Chalons, y uno de los decanos del obispado francés, puesto que cuenta 86 años de edad. Antes de entrar en el estado eclesiástico sirvió algun tiempo en el ejército, como sucedió á otros muchos en aquella época; así es que durante el primer imperio fué oficial de dragones. Estos antecedentes del venerable prelado, que no eran desconocidos al emperador, dieron lugar á una escena conmovedora. En el momento en que monseñor de Prilly iba á retirarse, Napoleon le colocó sobre el pecho la condecoracion de Santa Elena, últimamente creada para los veteranos del imperio; el anciano, no pudiendo dominar su emocio, dió las gracias al emperador llenos los ojos de lágrimas. Napoleon lo acompañó hasta su carruaje.

(La España.)—L. Perez Cossio.

Palma 3 de noviembre.

Boletin religioso.

Santo de mañana.

SAN LEONARDO ABAD Y CONFESOR.

Este santo era hijo de una familia esclarecida de Francia y discípulo de san Remigio en los estudios. Llamado por divina inspiracion, pasó al yermo donde hizo una vida muy austera, lle-

gando á ser padre de muchos monjes benedictinos: con su predicacion convirtió á innumerables pecadores, muriendo llorado de todos en este día del año 559.

Anuncios oficiales.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana D. Eduardo Gelabert.

Parada, hospital y provisiones, rondas y contra-rondas, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PUBLICA DE LAS BALEARES.

Interesada la Administracion en que la contribucion del subsidio industrial y de comercio que ha de regir en esta capital durante el próximo año de 1858 guarde uniformidad en sus valores con la importancia y desarrollo que ha obtenido en la misma tanto el comercio cuanto las demás profesiones, artes y oficios cuyas clases están sujetas al pago de dicho impuesto y deseando al propio tiempo evitar errores que inadvertidamente pudieran cometerse y que en el repartimiento se observen exactamente todas las prescripciones que para este trabajo determina el real decreto de 20 de octubre de 1852 y aclaraciones posteriores, ha dispuesto en conformidad con lo preceptuado en los artículos 20 y 30 del citado real decreto convocar á todos los gremios ó colegios de las clases industriales y comerciales á fin de que sus individuos elijan entre sí uno, dos ó tres síndicos que los representen ante la Administracion en los casos necesarios. Las clases comerciales ó industriales cuyo número de individuos no exceda de cinco deben clasificarse para el pago de la contribucion ante el gefe de esta oficina.

Llegado pues el caso de ejecutar los trabajos respectivos á la formacion de las matrículas del año inmediato, se señalan á continuacion los días y horas en que cada gremio ó colegio debe concurrir al local donde se halla establecida esta oficina, en el concepto de que la falta de asistencia por parte de los interesados no paralizará los trabajos para que son citados, pues en este caso lo verificará la Administracion, con presencia de los datos reunidos al efecto y en vista de la matrícula del año actual.

Recomiendo la mas exacta concurrencia á las clasificaciones de que se deja hecho mérito; y encarezco tanto á los individuos que por su escaso número no formen gremio, cuanto á los que lo constituyan se presenten al llamamiento que se hace; en la firme inteligencia, que si la Administracion se vé precisada á verificar por sí la designacion individual de cuotas, ninguna reclamacion de agravio será admitida, ántes por el contrario las que se impongan serán exigidas estrictamente con arreglo á Instruccion.

Lista de las clases que forman gremio.

Día 6 de noviembre.

A las nueve de la mañana.—Mercaderes de paños y lencería.

A las nueve y media.—Abogados.

A las diez.—Boticarios.

A las diez y media.—Confiteros.

A las once.—Escribanos y notarios de número.

A las once y media.—Médicos y médicos-cirujanos.

A las doce.—Tiendas de ultramarinos.

A las doce y media.—Mercaderes de sedas y cintas y mercaderes de jerga.

A la una.—Tiendas de tocino.

A la una y media.—Almacenistas de arroz.

A las dos.—Procuradores.

A las cuatro de la tarde.—Engastadores-revendedores de alhajas-plateros.

A las cuatro y media.—Hornos con venta de pan.

A las cinco.—Sombrereros.

A las cinco y media.—Tabernas de la capital.

A las seis.—Bollerías.

Y para que llegue á noticia de los interesados y nadie pueda alegar ignorancia, se ha acordado insertar el presente aviso en el *Boletin oficial* de la provincia, en la inteligencia de que las clases que no concurren para el nombramiento de síndicos, se entiende renuncian á tener representantes en el año próximo 1858 teniendo todos entendido que cualquiera cuestion que se promueva será resuelta en el acto por mayoría de votos decidiendo la Administracion en caso de empate. Palma 29 de octubre de 1857.—José Antonio Bustinduy.

Boletin comercial y marítimo.

CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 2.

De Argel en 5 días laud Cármen, de 52 ton., patron José Verger, con 5 mar. y lastre.

De Biserte en 8 días id. San Antonio, de 47 ton., pat. Jaime Monserrat, con 6 marineros y habas.

De Argel en 5 días id. Esperanza, de 55 ton., patron Miguel Oliver, con 7 mar., 4 pas. y ganado lauar.

Día 3.

De Villanueva en 5 días laud San Miguel, de 72 ton., pat. Sebastian Coll, con 6 mar. y vino.

De Iviza en 4 días pailabot Marieta, de 70 ton., pat. Juan Costa, con 6 mar. y lastre.

De Barcelona en un día vapor Rey don Jaime I, de 229 ton., cap. don Gabriel Medinas, con 29 mar., baliija y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 2.

Para Barcelona laud Juanito, de 57 ton., pat. Antonio Valls, con 7 mar. y algarrobas.

Día 3.

Para Barcelona vapor Mallorca, de 155 ton., capitán don José Estades, con 18 mar., 52 pas., baliija y efectos.

Para Alicante polsara goleta Virgen del Mar, de 85 ton., cap. D. Bartolomé Guard, con 7 mar., trigo é id.

Para id. laud 2.ª Pamela, de 30 ton., capitán don Bartolomé Felay, con 6 mar., 2 pas., id. é id.

Para Torrevieja corbeta Oscar, de 350 ton., capitán J. Cristiansen, con 15 mar. y lastre.

SECCION DE ANUNCIOS.

MONTE PIO UNIVERSAL.

CAJA DE AHORROS PARA TODAS LAS CLASES.

COMPANIA ESPAÑOLA

DE

SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA,

AUTORIZADA POR DOS REALES ORDENES.

INVERSION INMEDIATA EN TITULOS DE LA DEUDA DIFERIDA DEL TRES POR CIENTO ESPAÑOL.

Direccion general y oficinas centrales en Madrid, calle de la Cruz, números 18, 20 y 22, cuarto principal.

Delegado del Gobierno: SEÑOR DON MANUEL LLORENTE.

JUNTA DE ADMINISTRACION.

- Escmo. Sr. duque de Rivas, grande de España, presidente.
- Escmo. Sr. marques de San Felices, grande de España.
- Escmo. Sr. D. Juan Tello, mariscal de campo.
- Escmo. Sr. D. Diego Coello, caballero gran cruz de Isabel la Católica y propietario.
- Escmo. Sr. conde de Sausá, propietario.
- Escmo. Sr. D. Juan Drúmen, médico de cámara de S. M. y propietario.
- Sr. D. Manuel Gonzalez Acebedo, diputado 1º del ilustre colegio de abogados de Madrid.
- Sr. conde de Belascoain, diputado á cortes y propietario.
- Escmo. Sr. conde de Moctezuma, marques de Tenebron, grande de España.

Director general: ESCMO. SR. D. MELCHOR ORDOÑEZ.

Subdirector general: SR. MARQUES DE SAN JOSÉ.

Ingresan diariamente los fondos y se conservan en el BANCO DE ESPAÑA.

Suscriptores hasta el día 28 de octubre, 1293.—Capital impuesto, 6,581,005 rs. vn.

Capital impuesto en Mallorca en el mes de octubre, 182,400 rs.

Esta gran Sociedad establece, para comodidad de sus suscriptores, las combinaciones siguientes, en que pueden refundirse los deseos de cuantos aspiren á ingresar en ella.

Formacion de capitales { De supervivencia.
 { De muerte.

Rentas vitalicias . { De supervivencia.
 { A voluntad.
 { De sucesion.
 { Al contado.

El objeto de esta Sociedad es proporcionar á todas las clases el medio de crear rentas ó capitales con pequeños desembolsos, estableciendo para mayor facilidad el hacer las imposiciones al contado ó en plazos, que se satisfacen por anualidades ó mensualmente, segun convenga á los imponentes. La forma de hacer las suscripciones, las épocas en que pueden verificarse, y las ventajas que ofrece á los asociados se demuestran en el prospecto, que se da gratis á quien lo pida. Las imposiciones pueden hacerse por 5, 10, 15, 20 ó 25 años. Las seguridades que proporciona á los suscriptores son tan palpables, que en el muy corto periodo que lleva de existencia cuenta con un desarrollo superior á nuestras esperanzas.

- La Junta de Inspeccion de esta provincia la componen las muy autorizadas personas siguientes:
- Presidente.—Sr. D. Antonio Balle Pro. Chantre de esta Santa Iglesia.
 - Vice-Presidente.—Escmo. Sr. D. Felipe Gili, Moranta y de Fuster, senador del Reino, hacendado.
 - Vocales.—Sr. Marques de Campo Franco, hacendado.
 - Sr. D. José Dezcallar, ex-Diputado á Cortes, hacendado.
 - Sr. D. Fausto Gual de Torrella, hacendado.
 - Sr. D. Antonio María Sbert, abogado, relator de la Esma. Audiencia del territorio.
 - Sr. D. Pedro Miguel Bonafé, propietario, Cónsul del Tribunal de Comercio de esta plaza.
 - Sr. D. Miguel Peña Pro., secretario del Ilmo. Cabildo de esta Santa Iglesia y economo de la Mitra de esta Diócesis.
 - Sr. D. Rafael Pomar, propietario, naviero y comerciante.
 - Inspector de la provincia.—D. Cayetano Socías.
 - Subdirector 1º.—D. Miguel Pons y Barrutia, calle de Pnyo, núm. 56.
 - Subdirector 2º.—D. Antonio Earich y Lliña, calle de las monjas de la Misericordia, núm. 14.

Todos los representantes de esta Sociedad facilitarán prospectos á quienes lo soliciten, así como darán cuantas explicaciones se deseen.

TABLA de probabilidades de los capitales ó rentas de supervivencia que se obtienen por medio de una imposicion anual de 4,000 rs., segun la edad del asegurado y duracion de la imposicion.

Las rentas marcadas son las del primer año de disfrute, las cuales van acrecentándose en los sucesivos, segun se ve mas detalladamente en el prospecto.

ENTREGAS ANUALES DE 4,000 REALES.	Á LOS 5 AÑOS.	Á LOS 10 AÑOS.	Á LOS 15 AÑOS.	Á LOS 20 AÑOS.	Á LOS 25 AÑOS.
Antes de cumplir un año. {					
Capital	12,350	46,500	104,100	225,000	527,000
Renta	4,044	3,934	8,456	49,635	44,785
De 5 á 7 años. {					
Capital	9,960	34,500	79,000	175,000	378,500
Renta	898	2,665	6,685	14,805	32,022
De 15 á 20 años {					
Capital	9,550	50,900	79,170	174,500	389,000
Renta	807	2,614	6,881	14,509	152,910
De 30 á 40 años {					
Capital	9,725	54,100	84,000	177,500	398,500
Renta	825	2,652	6,855	15,017	55,718
De 60 en adelante. . . {					
Capital	10,700	40,000	90,000	200,000	417,500
Renta	905	5,585	7,614	46,920	55,224

Nota. El mismo capital impuesto por igual número de años, pero pagados en la primera anualidad, produce beneficios mucho mayores.
Otra. En las edades intermedias, no marcadas en esta tabla por no hacerla excesivamente larga, se obtendrá en las suscripciones un resultado medio y proporcional al de los estampados en ella.

Palma 5 de noviembre 1857.—Miguel Pons y Barrutia.

VENTAS Ó PERMUTAS.

En la calle de los Huertos, número 14, hay un carro usado, pero en buen estado, y se cambiará con otro mas pequeño ó se venderá por un precio módico. En la misma casa darán razon de una casa zagan, con agua de pozo y de fuente, sita entre San Francisco y el Socós, que se permutaría con algun terreno cerca de Palma, ó se daría en enfiteusis ó se vendería por un precio acomodado.

TAILOR Y LOWE

OPTICOS DE BAVIERA

propietarios de los establecimientos de óptica en Madrid calle del Príncipe, número 12; en Barcelona, Rambla núm. 93; poseedores del muy nombrado instrumento llamado OPTÍMETRO.

Comunmente cuando uno quiere procurarse anteojos, está obligado á experimentar muchos que causan las fuercas de los órganos ópticos, y dificilmente podrá obtener el grado que los cristales deban tener para que sirvan al objeto deseado; ahora no será así graduándolos á la vista de cada individuo con el OPTÍMETRO.

Por medio de este instrumento se sabe de una manera evidente cuáles son los cristales que mas se adaptan á la vista, y de este modo evitan los perjuicios que causan los cristales que son mas fuertes de lo necesario. Es puro efecto de la casualidad el hallar sin tal instrumento anteojos que convengan perfectamente á la vista, tampoco podria sin auxilio determinarlos con toda precision el mas experimentado Optico.

Está reconocido por todas partes, y por los mas célebres físicos y matemáticos, tributándole muy justas alabanzas, por lo que nos abstenemos de encomiar sus incalculables ventajas.

Al mismo tiempo recomendamos nuestros anteojos con cristales de roca para todas vistas, y que se distinguen mucho por su buen corte, pureza y concavidad proporcionada, proporcionando un reflejo muy agradable á la pupila, que léjos de cansar la vista, la conserva para poderse servir de las mismas muchos años. Tambien tenemos el gusto de ofrecer á los que se dignen honrarnos con su confianza, otra clase de cristales llamados Perescópicos que con excepcion de los cristales de roca, son muy preferibles á todos los demas, y gozan tambien muy grandes ventajas á la vista.

Ademas tenemos un hermoso surtido de anteojos de larga vista, telescopios, gemelos para teatro, de varias clases y guarniciones, y los de última invencion llamados Duquesas con 12 cristales muy cómodos y por su poco volumen preferibles á los demas, lentes de mano y á la Quevedo de oro, plata, plata dorada, carey, acero y búfalo, anteojos de muchas clases para señoras y caballeros y con cuatro cristales de diferentes colores, linternas mágicas, cosmoramas y cristales sueltos para panoramas, barómetros de Mercurio, aneroides y metálicos, termómetros, higrometros, pesa-licores de plata y de vidrio, microscopios compuestos y sencillos y de Stanhop, cuenta hilos, estuches matemáticos, brújulas sencillas y mineras y para agrimensores, eclímetros, niveles de agua y de aire y con anteojos, cartabones, pantómetros, alambiques para el ensayo de los vinos, máquinas eléctricas y electro-magnéticas, idem hidropláticas, medidas para agrimensores y métricas de marfil, ballena y madera, planchas para retratos al daguerreotipo, manómetros para calderas de vapor, espejos de aumento, Estereóscopos con admirables vistas, y todos los artículos pertenecientes al ramo de óptica.

Los precios están fijados con la mayor economía.

El despacho se halla en la cuesta de Santo Domingo, número 54.

Nuestra permanencia en esta será solo de un mes.

INTERESANTE Á LAS SEÑORAS.

En la fonda de las CUATRO NACIONES calle de Carasas sigue por su buen surtido la GRAN VENTA de Pañuelos de Crespon bordados en la China. Ademas se han recibido dos ricos pañuelos de cien y ciento cincuenta duros.

Tablones de superior calidad.

Se están esperando dos grandes buques noruegos cargados de tablones madera roja de superior calidad, procedentes de los principales puntos de Suecia, y mejores que los que se han recibido hasta ahora: se espenderán sobre el muelle á doce duros y medio la docena.

Gran surtido de estampas.

MR. MARIGNAC

acaba de llegar á esta capital procedente de París con un grande y variado surtido de estampas de todos tamaños en negro y de color, una hermosa coleccion de estampitas caladas para devocionarios, delanteras de chimenea del mejor gusto, y tambien una gran coleccion de grabados antiguos de los mejores autores, estereóscopos de los mas modernos y mejores que hasta el dia hayan parecido con un surtido de vistas y grupos del mejor gusto; fotografías grandes para cuadros. Todos estos géneros se venden á precios equitativos; igualmente un buen surtido de mapas de Dufour, á 4 rs. uno. Atlas de 14 mapas, á 24 rs., y una coleccion de buques pintados de todas clases y tamaños.

El despacho se hallará abierto todos los días en la casa de madera que acaba de construirse en la cuesta nueva de la Pescadería, junto al Teatro, y solo permanecerá en esta hasta últimos del presente mes.

INTERESANTE.

En la fábrica de tejidos de la Merced se hallan de venta paños para raglanes, patenes de algodón, vestidos para señoras, lanillas, enaguas y otros diferentes y variados géneros, á precios muy cómodos.

AL PÚBLICO.

En la librería de este periódico bay varios tomos entretenidos de la Historia de España por Lafuente. Se replica al suscriptor á quien pertenezcan se sirva pasar á recojerlos.

PÉRDIDA.—Se ha perdido un brazalet: el que lo hubiese encontrado acuda á esta imprenta y se le darán las señas y una buena gratificacion.

ALQUILERES.—En la calle de la Merced, número 14, casa zagan, hay un segundo piso para alquilar, con todas las comodidades apetecibles: en esta imprenta darán razon.

VENTAS.—Se desea vender una algorfa situada en el punto mas céntrico de esta ciudad, valuada en 1150 libras moneda del pais. Para el ajuste dará razon el Sr. Campins que vive en la calle ancha de la Merced, número 57.

— En la agencia de negocios de J. Salvà y compañía darán razon de quien desea vender un caballo y una tartana valenciana en buen estado de servicio, advirtiendo que se cederá todo á un precio sumamente módico.

ALQUILERES.—En la Capellería, esquina á la calle ancha de la Merced, hay una casa botiga para alquilar: tiene salida á ambas calles, agua de fuente, dos cuartos dormitorios y demas comodidades apetecibles. En el primer piso de la escalera de al lado informarán.

VENTAS.—Se vende una hermosa mesa de villar acabada de construir recientemente. En esta imprenta darán razon.

VENTAS.—Véndese un villar de muelles con el paño y bolas nuevas, á precio equitativo. Dará razon el maestro carpintero que vive en la calle del Sagell, manzana 420, números 14 y 15.

¡¡POR 18 REALES!!

En la Imprenta y librería de GELABERT, Pas d'en Quint, núm. 74, piso principal, y en su despacho plaza de Cort, núm. 56, se darán por el infimo precio mencionado los objetos de escritorio siguientes: Una caja papel Blanco unido satinado, azul id., ó Vergé, de 125 cartas siendo español y de 120 siendo extranjero TIMBRADO ELEGANTEMENTE con las iniciales del comprador.—Cien sobres adecuados al papel.—Una caja conteniendo cincuenta plumas con corte á cada lado, de las llamadas Becs de plumes naturelles, y un mango para colocarlas, á escoger.—Tres lapiceros.—Dos barras lacre, del color que quiera el comprador.—Seis pliegos papel secante ó chupon.—Veinte y cinco panes obleas ó una caja de idem cortadas.—Una botella tinta aromática negra ó morada, á escoger, y Una caja arenilla.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP.—EDITOR, DIONISIO VIDAL.

Dionisio Vidal